

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 7 de Septiembre de 1900

Núm. 303

Fenómeno importante

Dedicamos, desde hace tiempo, atención especialísima al movimiento obrero. Diariamente registramos las noticias de los sucesos más culminantes que animan la vida de las muchedumbres fabriles. Leemos también con atención los periódicos de las regiones donde con mayores bríos sostienen su causa los socialistas. Y no puede menos de producirnos admiración lo fecundo de la propaganda, la robustez con que se constituyen las Asociaciones de resistencia, lo rápidamente que se confederan los oficios y la dirección inteligente que, por lo general, tienen en sus empresas esas novísimas hermandades de hombres consagrados al trabajo muscular.

La gran huelga de La Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona es un chispazo más de fuego que alimentan tenaz y calladamente los sacerdotes de ese rito que aspira a derribar el becerro de oro en los templos del trabajo. Los secuaces de tal culto excluyen toda violencia en sus determinaciones: lo fian todo a la unidad del esfuerzo y a la corrección de la conducta. Los obreros confederados tratan de potencia a potencia con los capitalistas; formulan sus reclamaciones en términos claros y firmes; las apoyan con el unánime retraimiento del trabajo, y, por lo común, las hacen triunfar, sin amenazas, sin estrépito y sin sangre. El proletario triunfa por la sensatez. Se ha convencido de que el mayor enemigo de su causa es el motín, que le deshonorra y lo arroja del campo de la legalidad, donde tantas conquistas hace. Y con la táctica más pacífica en la apariencia, va elaborando en las ideas y en las costumbres públicas la revolución más profunda...

Las clases ricas, si comprenden sus intereses, han de organizarse para su defensa, emulando con la clase proletaria en constancia, en inteligencia y en cordura.

INDIRECTAS

¡Allá vá eso!

Esta tarde ha salido en el correo que va directamente hasta Belmés, un mocito barbián que aunque ya viejo se trae, según él dice, mucho *agué*. Es el *Iticum*, señor muy conocido en Trascastillo igual que en Avapiés, y en todas partes donde canten *jondo* y en donde vendan buen Carabanchel. De damas averiadas es Adonis y se de algunas que le quieren bien por sus hermosas cejas que son jaras y bigotas de espuerta del revés. Amó a un ama con todos los ardores de un corazón novel, pero su luna cuartos no tenía y abandonó, traidora, a su doncel. Desde entonces el misero no duerme

ninguna noche hasta que dan las tres, si a esa hora no llega a algún amigo que le recuerde su beldad cruel.

Y en la tasca de *Angel de Saavedra*, con áureas copas que se bebe él, no consigue que ahogue sus pesares y mida el suelo donde puso el pié.

Y allá lo lleva, sin hacerle falta, el más conspícuo y relamido ser; pero lo lleva porque tiene gracia, aunque nunca de *peras* esté bien.

Que se diviertan mucho en su viaje y encuentren *medios* de apagar la sed entre aquellas montañas de carbones con el rico Montilla y el Jerez.

Y que regresen frescos, que lo dudo, por más que ya refresca en este mes, sacando ileso el cuerpecito santo si, como siempre, descarrila el tren.

El P. Cobos.

Para los estudiantes

En el tablón de anuncios de la Universidad de Sevilla ha sido colocado el siguiente aviso:

“Consultada la superioridad, si los alumnos matriculados en la presente convocatoria libre en las asignaturas del año preparatorio para las facultades de Derecho, Ciencias, Medicina y Filosofía y Letras, estaban ó no obligados a sufrir el examen de ingreso, que debía hacerse con aquellos que ya tenían hecha y formalizada su matrícula, ha contestado:

Que siendo obligatorio, también, el examen de ingreso para los alumnos libres, a toda matrícula del preparatorio admitida por la secretaría en la convocatoria que acaba de terminar, sin el requisito del examen de ingreso, ordenará V. S. que se le dé el carácter de condicional, surtiendo sus efectos nuestra convocatoria, si el interesado aprueba el referido examen, y si no, en lo futuro.

Sevilla 6 de Septiembre de 1900.— El secretario general, F. Caballero Infante.”

Pago á repatriados

La comisión liquidadora del primer batallón del regimiento de infantería de Sevilla, núm. 33, en Cartagena, participa a los individuos que pertenecieron a este batallón en Cuba, a excepción de los procedentes del provisional de Baleares, que aún no remitió los ajustes que se esperan en breve, pueden solicitar los alcances del jefe de ella, por tener terminados sus ajustes, abreviados con arreglo a la real orden circular del ministerio de la Guerra de 7 de Marzo último. (*Diario Oficial* número 53.)

Audiencia provincial de Córdoba

Lista de los Jurados del partido judicial de Baena que han de comparecer ante esta Audiencia los días veinte y uno y veinte y tres de Noviembre próximo, a las doce de su mañana, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas seguidas en dicho Juzgado de Baena, por los delitos de robo y homicidio, seguidas respectivamente, contra Antonio Sánchez Polonio y otros, y Rafael Henares Priego:

Cabezas de familia.—D. José Espinosa Hita.—D. Ramón Morea Galisteo.—D. Leopoldo Reyes León.—D. Juan Rojano Baena.—D. Adriano Casado Aranda.—D. Diego Arcos Molina.—D. Agustín Jiménez Ortiz.—D. Manuel Rubia Caro.—D. Cristóbal Calvo Outiveros.—D. Manuel Martínez Ruiz.—

D. Eduardo Aranda Fernández.—Don Pedro Porcuna Rivas.—D. Manuel Benito Quero Toribio.—D. José Jiménez Ortiz.—D. Gregorio León Briceño.—D. Francisco Pelaez Pérez.—D. Mariano Ariza Tarifa.—D. Francisco León Lopez.—D. Manuel Priego Luque.—D. Antonio Castro Molina.

Capacidades.—D. Juan Martos Rodríguez.—D. Juan José Gordillo Luque.—D. Vicente Jiménez Jiménez.—D. Gregorio Martos Cabezón.—D. José M.^a Gordón Marzo.—D. Francisco Ruiz Frías.—D. Miguel Cruz Puertas.—D. Francisco López Gutiérrez.—Don José Caballero Segura.—D. Antonio Rodríguez Tarifa.—D. Luis Pedregosa y Pedregosa.—D. Luis Rodajo Herrera.—D. Antonio Rabadán Arjona.—D. Cristóbal González Morales.—Don Ildefonso Porcuna Arroyo.—D. Andrés Ordoñez Porcuna.

Supernumerarios.—*Cabezas de familia*.—D. José Hacar Rodríguez.—Don Benigno Molina Herencia.—D. José Cabra Arroyo.—D. José Lerdo de Tejada.

Capacidades.—D. Genaro Iribarren Elias.—D. Enrique Fuentes Breña. Córdoba 21 de Agosto de 1900.—Ricardo Medina.

Mercado de cereales

Las noticias que se reciben de los principales centros productores coinciden en asegurar que la situación del mercado triguero es actualmente muy firme.

Durante la semana los negocios han sostenido la actividad que viene dominando desde la primera decena del mes último.

El alza de los precios no parece contenerse en los mercados castellanos, lo cual constituye como hemos dicho en anteriores revistas, un grave peligro para la producción nacional.

Estas exageraciones en los precios no tienen tampoco justificación alguna, dadas las noticias que se reciben sobre el resultado de la cosecha.

En Valladolid entraron anteayer 1.500 fanegas de trigo, que se pagaron a 44'50 y a 44'75 reales las 94 libras en los almacenes del Canal. En los generales entraron 1.200 fanegas a 45 y 44'50 reales.

Medina del Campo ofrecía anteayer trigos a 46'50 y a 47 reales las 94 libras con tendencia a firme.

Los trigos nuevos se han pagado, en cambio en Rioseco, a 42 reales.

En los demás cereales dominan idénticas tendencias que en el trigo.

Las cebadas continúan vendiéndose a elevados precios, sin esperanza de una próxima reacción.

Estos granos se vendían en Valladolid a 24 reales fanega, y los centenos a 34.

RÁPIDA

¡OH PADRE COBOS!...

A viva fuerza me obliga hoy este preciado Dómine a que moleste a mis lectores, (?) si los tengo, con esta prosaica labor de instantánea barata.

Sesudo y venerable Padre; ¿cómo, por ventura, que mi magín albergue la gracia, la perspicaz suspicacia, la intensidad de sátira, que el vuestro, que a alguien inspiró para llamarnos *caustico*?

Hoy no tengo plan, no hay placa que impresione en su máquina fotográfica de mi cerebro, por que imágenes y escenas que reflejarse, sobran.

Ne he de hablarlos de tantas odiseas como en nuestra vida de observación sorprendemos entre las sombras, bastantes para improvisar la celebridad; ni de las aficiones artístico-

sensacionales que vuestra paternidad infundió en mi cándida alma; hay señoras delante; nide las escursiones cinegético-urbanas, que os dieron títulos y renombre.

¿De qué, pues?—

¿Discreté a lo Floridor? me atreveso a lo Bounafoux? hablo de los *sportivos* movimientos del lujo de la alta sociedad?—ni hay ocasión, ni es justo apuntar *rápidas* del cuero cabelludo.

Trataré de algo práctico: monarca discutido como rey, por hacer con sus decisiones base de lucha de las ideas religiosas, fué el que expulsó a las comunidades religiosas de nuestra España.

Precisa, pues, halagar a la real persona que nos gobierna para que proteja vuestra cofradía; en ella se fomenta el estudio, la verdadera afición a la prensa, a la cultura; adquiere hábito al trabajo, consolidanse los afectuosos lazos de amable cordialidad que unen a todos; es un eden. . . . pero no se aborrece el Montilla, ni se atrofia el paladar.

¿Podría vuestra caridad presentar mis vehementes deseos de ser admitido como lego al gran Prior?

A M. D. G.,
Serafin.

El jarrón para la reina de España

Descrito por el escultor Benlliure

Copiamos de un diario de Buenos Aires:

«El intendente municipal de esta capital ha recibido del escultor Sr. Mariano Benlliure una carta describiéndole su proyecto definitivo para el jarrón que la municipalidad de Buenos Aires ofrecerá a la soberana de España.

He aquí, en síntesis, esa descripción: El jarrón que será colocado bajo la hermosa araña que ocupa el centro de la sala de las reliquias de Carlos V, por determinación de la reina, tendrá dos metros ó poco más de altura.

El plinto ó pedestal, hecho con nuestro mármol de San Luis, llevará entrelazados los escudos de España y esta República, y dos relieves representando a los marinos en el momento de saludar a la reina, y el acto de la entrega del jarrón, con los mismos u otros personajes, las fechas, los telegramas cambiados ó una dedicatoria, como se resuelva aquí.

Sobre el plinto, una matrona, símbolo de nuestra raza, abarcando el mundo con un abrazo. En el globo terráqueo, en su mayor parte toscos, se destacarán las costas del Atlántico, y por las aguas de éste marcharán tras las carabelas de Colón las caravanas de los grandes navegantes, guerreros y sabios españoles, llevando a América su acción y sus ideas. Una corriente de genios y deidades representando la ciencia, el arte, el trabajo, la industria, etc., saldrá de América para enlazarla con España, y sobre estos dos símbolos un grupo de dos figuras amorosamente abrazadas: España gloriosa y América libre.

«Mi ideal—dice el escultor Benlliure—es unir el alma líbera dispersa por el mundo y personificada en veinte naciones distintas. El jarrón—añade al final—tendrá las tendencias modernistas por la idea y la composición, pero no por su factura. Esta será la mía, y procuraré que el concepto de la obra sea comprensible para todo el mundo.»

Reformas en el servicio de policía

El ministro de la Gobernación ha llevado a la firma de la Reina el anunciado decreto reformando el servicio de Policía.

En cuanto lo haya consultado con el presidente del Consejo, será sometido dicho decreto a la sanción régia.

Según las modificaciones introducidas en tan importante servicio, el ministro de la Gobernación, vendrá a ser el jefe superior de la Policía, y los gobernadores lo serán en representación suya en las provincias respectivas.

Todos los servicios se concentrarán en la Sección de Orden público del ministerio de la Gobernación, bajo la inmediata dirección del ministro, para la unidad y mejor éxito de los trabajos.

El Cuerpo de Seguridad seguirá funcionando en Madrid.

Se formará un Cuerpo de Vigilancia para Madrid y las demás provincias, del cual formarán parte, a juicio del ministro, los empleados del Ramo que cuenten cierto número de años de servicio y no tengan n. ta que les incapacite.

Se formarán escalafones y se establecerán turnos para el ascenso por antigüedad, colocación de cesantes y libre elección.

En este último serán nombrados, según sus categorías:

Los jefes, oficiales y clases de tropa del Ejército, siendo preferidos los procedentes de la Guardia civil.

Los funcionarios activos ó cesantes de las carreras judicial y fiscal y los de la Administración civil que cuenten en la misma cierto número de años de servicio.

Los abogados que tengan servicios administrativos, y en los destinos de entrada, los que prueben su aptitud por medio de examen.

Para el mando de las fuerzas de Seguridad y Vigilancia de Madrid, se nombrará un funcionario con categoría de jefe de Administración de primera clase, que estará a las inmediatas órdenes del gobernador, y por delegación de éste dirigirá la ejecución de los servicios.

Cuando la situación del Tesoro lo permita, se aumentarán los sueldos y se crearán premios en metálico para recompensar servicios especiales.

Firmado el decreto, se publicará el Reglamento de servicio estableciendo una severa disciplina.

CHINOS Y EUROPEOS

Londres 6

Desde San Petersburgo telegrafian a *The Times* que las tropas chinas de Newchang se han retirado a Leoyang, estableciéndose en fuertes posiciones.

The Daily Telegraph publica un telegrama de Viena dando cuenta de que, por deferencia a Rusia, los Gobiernos de otras naciones no insistirán en dirigir las negociaciones de paz con Pekin, dejando al de Rusia las iniciativas relacionadas con esta cuestión.

Washington 6.

El departamento de Estado notificó a Rusia que el Gobierno norteamericano sólo considerará como motivo suficiente para retirar sus tropas el que las retire Rusia.

Londres 6.

Los telegramas de Shanghai que se reciben dan noticia de un edicto de la Emperatriz, fecha 20 de Agosto, exhortando a los Virreyes a que venguen la humillación infligida a China, a que eleven los impuestos y que alisten para combatir cuantas tropas puedan.

Ingleses y boers

Londres 5.

El general Roberts envió una columna en apoyo del general Buller, que avanza sobre Lydenburg, habiendo

encontrado al generalísimo boer Botha fuertemente atrincherado y con artillería de grueso calibre en posición.

El general Buller no puede flaquear la posición de los boers, y se espera que con los refuerzos que se le mandan podrá obligar al enemigo a que se retire.

Telegramas de Pretoria anuncian que los boers hicieron descarrillar un tren en la línea férrea de Pretoria a Pietersburg, sobre la que está operando el coronel Plummer.

El tren conducía fuerzas del regimiento de Wes-Riding.

Del descarrilamiento resultaron heridos y contusos varios soldados y los consiguientes daños materiales.

No hubo ningún muerto.

Londres 6.

Telegrafían desde Capetown que han llegado a dicha ciudad cuatro de los caballos que prestan servicio al general Roberts, indicando esto la próxima llegada del generalísimo.

En Capetown existe la creencia de que al marchar lord Roberts quedará el general Buller encargado del mando en jefe del ejército inglés de operaciones.

Todo hace entrever, añade el despacho, el fin próximo de la guerra.

Una gran parte de las tropas inglesas serán en breve repatriadas.

Lo que no dice el telegrama es si por fin se trata de dejar a los boer dueños del campo.

Bryan contra Mac-Kinley

La prensa republicana de los Estados Unidos ha iniciado desde hace pocos días una violentísima campaña contra la candidatura a la presidencia de la República del demócrata Mr. Bryan.

Según las personas imparciales y desinteresadas, éste es un síntoma que indica el progresivo aumento de las posibilidades que existen en favor de dicha candidatura.

Otro síntoma es la enorme apuesta aceptada por Mr. Croker, uno de los más señalados organizadores del partido republicano, en favor de Mr. Bryan.

Se trata de una suma de 100.000 francos que se atraviesa, contra otra de 50.000 que apuesta un ferviente partidario de Mr. Mac-Kinley.

Según se dice, Mr. Croker es persona sédua y no gusta de arriesgar su dinero a la ventura, y por eso al acto que ha realizado se le atribuye verdadera trascendencia.

Totum revolutum

Origen del pañuelo.—Una capa insumergible.—Un fonógrafo.—Documento curioso.—Industrialismo francés.

En Italia, en la edad Media, dice un autor alemán, encontramos la primera mención del pañuelo de bolsillo, previniendo su uso probablemente de los romanos que empleaban el sudarium para enjugarse el sudor, y probablemente, para los demás usos que aquél tiene hoy día.

De Italia, como lo comprueba una orden del emperador Federico II a sus intendentes, el uso del pañuelo se propagó a Alemania y a los países del Norte.

Sin embargo, en el siglo XVI su uso no estaba en boga entre todas las personas, pues Erasmo recomendaba con insistencia a quienes quisiesen pasar por ser bien educados, no hacer uso de las manos o de las mangas de sus vestidos para los oficios del pañuelo, sino del *Fuellien*, que es como se llamaba entonces en Alemania el pañuelo al decir del italiano *Fazzali*.

Durante la semana anterior se han practicado ensayos en el lago de Zurich con un aparato de salvamentos que permite al que lo lleve mantenerse indefinidamente sobre la superficie de las aguas.

Consiste aquél en una especie de capa, cuya parte interior es de sauco.

Dos soldados de infantería comple-

tamente equipados, vistiendo cada uno el manto salvador, se arrojaron al lago de cabeza.

Con gran admiración de los espectadores, entre los que se encontraban un representante del departamento militar federal y los agregados militares de Francia e Inglaterra, los dos soldados se mantuvieron en la superficie del lago, efectuando diversos movimientos con toda facilidad.

El experimento se realizó varias veces con igual satisfactorio éxito.

Este traje insumergible está provisto de bolsillos impermeables en absoluto, que contienen, debidamente acondicionados, varios alimentos sólidos, y líquidos, y algunos cohetes que permiten al naufrago hacer notar su presencia durante la noche.

Sin estos accesorios, la capa de sauco pesa quinientos nueve gramos.

Se acaba de inventar un aparato que reúne las ventajas de la máquina de escribir y del fonógrafo. Se asegura, que se habla en un extremo del alambre y que la máquina entrega lo que ha recibido escrito o mejor dicho impreso en el otro extremo, estando debidamente dividida la conversación o discurso en frases con sus puntos, comas y acentos, en debida forma. Ya no nos podemos lamentar de que no haya máquinas que piensen, pues estas hacen más que muchos de los que se llaman seres inteligentes.

Un magistrado inglés ha exhumado un curioso documento, ya olvidado de las generaciones contemporáneas y que está llamado a ser muy comentado en las islas británicas.

Trátase de un real decreto, no derogado aun, promulgado en 1679, en tiempo de Carlos II de Inglaterra.

Es muy breve, pero de gran alcance para los que pretendían contraer matrimonio.

Hélo aquí:

«Toda mujer, sea cual fuere su edad, posición social o profesión que ejerza y contraiga matrimonio con un súbdito de S. M. y use esencias, cosméticos, dientes artificiales, cabellos postizos, se embadurne la cara, lleve calzado con tacones altos, falsas pantorrillas y otras protuberancias propias de la mujer, y recurra a otras malas artes para engañar al marido, incurrir en la pena puesta en vigor contra las que encubran por diferentes medios sus defectos físicos, y quedará anulado su matrimonio.»

Pues si al exhumar ese decreto se vuelve a poner en vigor ¡pobres mujeres!

Francia poseía antes la reputación de ser apasionada y romántica, pero ahora el industrialismo ha penetrado hasta en la vida privada, transformando costumbres e ideas que parecían fuertemente arraigadas.

Hoy ningún francés se casa con mujer que no posea dote.

Cuando uno de nuestros vecinos tiene una hija, desde que nace aquellos padres no piensan sino en la dote que hay que reunir para ella.

Algunas sociedades importantes se han creado con el fin de facilitar a los padres los medios de obtener dotes para sus hijas.

Las muchachas francesas suelen decir: «Fulana no es hermosa, pero tiene buena dote y se casará antes que yo.»

Las criadas de servir buscan las casas donde dan más salario o más propinas, con objeto, no de gozar de mejor vida, de vestir bien o de comer con abundancia, sino de ahorrar mucho para reunir el dote que les abra de par en par las puertas del matrimonio.

Los oficiales del ejército francés no pueden casarse hasta que demuestran que su futura posee cierta cantidad.

Por eso hoy la mujer francesa es el mejor *hombre de negocios* del mundo, según frase de un irlandés.

Aún después de casadas continúan, tal vez por hábito, trabajando en el aumento de su caudal, unas despachando detrás del mostrador, otras haciendo números en las cajas, otras ejecutando

en casa labores para los establecimientos.

Muchas de las modelos que ostentan trajes elegantísimos hechos en las casas de los modistos más afamados de París son mujeres casadas.

Estas no tienen otra misión que la de dejarse ver en los lugares más concurridos de París, en el bosque de Boulogne, en los Campos Elíseos, en los boulevares centrales, en los teatros, y en fin, en todas partes donde haya fiestas.

La que consigue llevar al establecimiento cientos ricos, suele ganar de 12.500 a 15.000 pesetas al año o más, si al cabo de tiempo y cuando conozca mucha gente no la lleva a otra tienda rival.

La joven soltera que pertenece a la clase de modelos de modisto, tiene alto precio en el mercado del matrimonio.

La residencia de Kronje

Cosa singular; la custodia del héroe de Paardeberg, el general Piet Kronje y la de su acompañamiento, consistente en su esposa, su hijo más pequeño y su secretario particular, ha sido confiada a las autoridades civiles. El intrépido anciano jefe habita una cabaña nombrada «Kent-Cottage» donde se le custodia día y noche. Kent-Cottage es una residencia rural que se parece mucho a una casa de las corrientes en Holanda.

Los cañones del fuerte de «Higlo-Kuoll» más elevado que ella y a unos 732 metros de distancia la dominan. Esta quinta está a unos 732 metros de la casa del Gobierno, «Plantacion House», residencia de campo donde habitan el gobernador de la Isla y su familia. Por otro lado está contigua a la residencia del Coronel de Holanda y a la del Obispo protestante de Santa Elena.

Desde que llegó el general no ha podido obtener ser considerado como prisionero bajo su palabra. Lo mismo sucedía, hasta hace pocos días con su acompañamiento. No hace más que una semana que las personas que acompañan a Kronje han podido obtener una relativa libertad de moverse. Kronje, no obstante, ha podido asistir tres o cuatro veces a las oraciones de su culto, en el campo de Deadwood, distante de su prisión unos ocho kilómetros poco más o menos. Siempre ha sido acompañado por una guardia inglesa, habiéndose concedido, en razón de la distancia, un carruaje.

Kronje revista sus soldados. Su llegada al campo produjo una emoción profunda. Todos los que se habían batido a sus órdenes con encarnamiento en Paardeberg, y que habían concluido por ser aplastados por el número, acudieron en tropel a la cerca del campo hecha de alambres espinosos y se descubrieron a su paso. Kronje saludó sonriente para ocultar su emoción.

Dentro del campo, fué rodeado enseguida por sus fieles oficiales y soldados que todos querían apretarle la mano. La señora Kronje que siempre acompaña a su marido, fué también recibida cordialmente.

Es madre de doce hijos y no ha dejado un momento de seguir a su esposo, a pesar de los horrores y privaciones de la guerra y las angustias y humillaciones de la cautividad.

El amor de María

Era una mañana de Septiembre... Un hombre de unos veintiocho años, con gabán al hombro y un bastón en la mano, avanzaba por un camino estrecho, orlado de rosas silvestres, uno de esos caminos pintorescos del Mediodía de Francia.

Vestía con sencillez correcta: una blusa azul, un pantalón de hilo, alpargatas blanquitas, de corte parisiense. Parecía un paseante, un buen burgués aficionado al campo en esas primeras auroras del otoño, rubias y olorosas, y había en su porte algo de metódico, de

correcto, de disciplinario que trascendía a educación militar.

Otros paseantes habían sin duda, pensado lo mismo, a juzgar por las miradas a hurtadillas. Y se le hubieran podido aplicar estos versos de un «vaudeville»:

«Hay en él una cierta corrección que huele a militar.»

La mañana era hermosa. Un viento tenue agitaba los macizos de rosas situados de trecho en trecho, y nuestro viajero, animado por la perfumada brisa, caminaba con paso resuelto, diríase que alegre, pegando con el bastón a las piedras del camino o acariciando a su perro magnífico perdigonero que azotaba con la cola las piernas de su amo y le saltaba a la cara loco de alegría.

Pedro—así llama al viajero—tenía motivos para estar contento. Regresaba de Silesia, donde había ganado, a fuerza de heroísmo, una cruz de honor y la licencia, y tenía prisa, una impaciencia risueña y poderosa, por llegar a casa, a la paz de su casita blanca, herencia de sus padres, donde casaría con María, la dulce trigüena, su amor de la infancia, la que le había seguido en todas sus caminatas como una imagen luminosa y por la que había preferido la licencia al grado de teniente... Su María, la más linda de la aldea, la más delicada de espíritu, la más instruida. ¡Como que pasó su infancia bajo la protección de su madrina, una condesa del antiguo régimen!

Esa señora había puesto en la educación de María una dedicación, un arte, que ahora no se encuentra en las clases más privilegiadas.

Pedro la adoraba y sabía que era correspondido... Había escrito una carta larguísima llena de ternuras, de promesas, de lágrimas felices, anunciando su regreso, y seguramente a la hora en que él avanzaba hacia la aldea, adviniendo en la dorada lontananza el viejo campanario, ella estaría en la puerta, empujándose sobre sus piescitos para prolongar sobre el camino sus miradas ansiosas. Podría ocurrir que saliese a su encuentro, por aquellas alamedas... ¡Oh! Era un sueño; un éxtasis de amor que le producía vértigo, un deseo de tener alas, de ser impalpable para correr mejor... Y volvía a golpear en las piernas, y acariciaba al perro, saltando los dos jadeantes de gozo.

Estaba cerca... Pedro entonó con toda la fuerza de sus pulmones una canción del país, para él de exquisita belleza.

Súbitamente calla. Está delante de la casa de María. Pedro se pasa la mano por los ojos, como si despertarse, queda un momento pensativo y después toma el camino de su casa... ¡Tremenda sorpresa!

En ella está María con un niño en brazos... María se ha casado.

Pedro cierra los ojos y siente que una fuerza misteriosa le oprime el corazón. Quiere hablar y lanza un gemido... Al fin se apoya en el muro y mira estúpidamente en torno.

¡Su María de otro!... ¡Su María acariciando a un hijo de otro hombre!... ¿Es esta la María que juró esperarle y no ser esposa de ninguno, sino suya, sólo suya?... ¡Pobres ensueños de paz y amor en la casita blanca!... ¡Todo perdido, todo derrumbado ante aquella bárbara realidad!

María le habla.

Amigo mío, te presento a mi marido, y a mi pequeñín... ¿Les querías, verdad? Falsas noticias me hicieron olvidarte, renegar de mis promesas. Comprendo tu dolor... pero ya no podemos ser más que amigos. Vaya, ahora da un abrazo al niño... Dame a mi otro.

Pedro abraza a los dos maquinalmente.

—Ahora—sigue María—sabes que mi casa se hundió... Por eso nos hemos instalado aquí... ¿No te importará?

—No—dice Pedro con apagada voz.—Tómala... No la quiero... ¿Para qué la quiero?

Otro día, hallándose solos María y Pedro, díjole aquélla:

—Oye... Mi marido tiene que servir al rey... Ya ves, dejarme... Me moriría... Tú, que tanto me has querido podrías reemplazar a mi marido... ¿Por tu María, eh?

—Está bien—dice Pedro, y otra vez toma su bastón y su gabán, silba a su perro y se despide.

—Adios María... Acuérdate de mí... y que te perdone Dios.

—¡Pobre Pedro!—exclama ella cogiéndole una mano.—Todas las mañanas rezaré porque Dios no te abandone... Toma un mechón de mi pelo...

¡Ah, oye! Otro sacrificio... La niña está loca por el perro... ¿Quieres dejárselo? Sé bueno una vez más... Así tendrás otro ser que te bendiga.

Pedro llora... Si... bueno—dice, y no puede decir más. La niña coge al perro, que no se atreve a morder aquéllas manecitas que le apresan y mira a su amo con ojos suplicantes. Pedro vuelve la cabeza y toma el caminito estrecho adornado de rosas silvestres.

Lejos ya de la aldea, se sienta en un poyo de piedra y esconde la cabeza entre las manos... Y así queda como atargado en su dolor.

Un ruido levísimo le hace volver en sí. Ante él está su perro y María. María graciosa, gentil, sonriente, que le pone las manos en los hombros y le dice con tierno acento:

—Pedro... No estoy casada, no soy madre... Soy tuya... tuya.

Y se arroja en sus brazos, besándole apasionadamente.

—El niño era de una prima... Mi supuesto marido es el de ella... Quería someter tu corazón a esta prueba... Eres bueno... Aquí me tienes, Pedro mío... Perdóname...

—¡Oh, sí!—gritó él.—Si, te perdono. Pero tú no sabes qué daño hace creer que lo olvidé a uno el ser a quien más se ama... al único a quien se ama.

Vicente d. Albeas.

SOCIEDAD

«TIRO DE PICHON DE CÓRDOBA»

A las tres de la tarde de mañana se verificará una tirada-ensayo con arreglo al programa que estará expuesto en el chalet del tiro.

Lo que se comunica a los señores socios, encareciéndoles su asistencia y cooperación.

Córdoba 7 de Septiembre 1900.—El secretario accidental.—Rafael Gonzalez y López.

POESIA

LA FLOR SECA

Símbolo de amor naciente.

Surgió con la Primavera,

Y murió con el Otoño,

De una pasión de la tierra,

Así son las ilusiones

Que el amor siempre rodean:

Primero fuego que abrasa

Después nieve que blanquea,

Y del corazón nacida

Se traslada a la cabeza,

Siendo de nuestra vejez

Y de nuestro hastío emblema.

JULIO VALDELMAR.

Crónica Provincial

La noche del 4 del corriente fué detenido en Fuentes Obejuna el gitano Joaquín Amaya Flores, vecino de Córdoba, por haberle encontrado una caballería de dudosa procedencia.

El día 5 fué también detenido por la guardia civil de Puente Jenil Cayetano de la Flor Gomez, ladrón de oficio, el cual en unión de otros dos sujetos que no han sido habidos, robó el 18 del pasado Agosto dos caballerías militares propiedad del Duque de Denia.

Recuperadas las caballerías, el detenido con el atestado correspondiente pasó a poder del juzgado.

En la feria de Priego se vendió el ganado de cerda de treinta y nueve a

cuarenta y tres reales arroba, haciéndose se pocos negocios.

En Castro del Rio se ha constituido un comité vegarnijista bajo la presidencia de D. Pedro Navajas Navas.

En el Canoejo (Sevilla) ha sido detenido José Jiménez Mena, al que se le ocupó una caballería mayor de dudosa procedencia y que se supone sea de las robadas en Mayo último del Arroyo, término de Montalbán.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día diez y ocho del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Baena, por lesiones, contra Antonio María Ortiz Mancilla, á quien defenderá el letrado Sr. Gómez del Valle y representará el procurador Sr. Jiménez; la de otra seguida en Bujalance, por hurto, contra Juan Cabello Cid, defendido por el señor Castañón y representado por el señor Caballero; la de otra procedente de Castro del Rio, por disparo, contra Ciferino Ubeda Roldán, cuyo defensor será el Sr. Carbonell y su representante el Sr. Costi; y la de otra formada en Córdoba, por estafa, contra Antonio Ponce Moreno, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Quintana y Cruz.

Registros

En este Gobierno se han solicitado dos demasías para las minas nombradas *Enriqueta*, 2.^a y *Espartales*, ambas de plomo y enclavadas en el término de Villanueva del Duque.

Sépase

Los partícipes de las aguas que fueron del Cabildo eclesiástico que se quedan sin su dotación, deberán dirigir sus reclamaciones al auxiliar facultativo de la Sociedad, D. Mariano Morelló, calle Conde Arenales, número 4.

Las carnes

Según nota que se ha servido remitirnos la Sociedad de Cortadores, los precios de las carnes para el público durante la próxima semana, serán los siguientes: de vaca con hueso, 1.^o 90; sin hueso, 2.^o 70; de cabra y oveja, 1.^o 40; de borrego, 1.^o 50 pesetas el kilo.

Monte de Piedad

El lunes próximo tendrá lugar en dicho establecimiento la subasta de alhajas procedentes de los empeños hechos en la oficina Central y Sucursal primera durante el mes de Noviembre último.

Prestitiditador

Ha llegado á esta capital el prestidigitador sevillano D. David del Pino y Martín, quien se propone dar en Córdoba algunas funciones.

Concurso

Se celebrará de postres el día diez y siete del corriente en la Fábrica militar de harinas de esta plaza para la adquisición de trigo de segunda clase del país con destino á dicho establecimiento.

Alarma

En las primeras horas de la madrugada de hoy, las damas de una casa *non sancta* de la calle Siete Rincones, creyeron ver dos hombres que andaban por los tejados, y dieron la voz de alarma, acudiendo varios agentes de la autoridad, los cuales no vieron á nadie por las alturas.

Los vecinos de las casas inmediatas también se pusieron en pié de guerra, pero tampoco vieron á nadie.

A Málaga

En el correo de hoy salió con dirección á la vecina óspital, donde pasará una temporada, la distinguida señora doña Enriqueta Zapata de Velasco, digna esposa de nuestro querido amigo el Sr. Alcalde de esta capital, acompañada de su bella hija Conchita.

Reunión

Esta noche, á las nueve, se reunirán en el patio interior del café de *La Perla* los individuos que forman la Junta directiva de la asociación de Escritores y Artistas cordobeses para tratar de asuntos de interés, bajo la presidencia de nuestro compañero en la Prensa señor Ortega Contreras.

Imprudencia

En la Casa de Socorro fué ayer curado un jóven que fué herido en la cabeza con un palo que le arrojó un mozo del Mercado público para que se retirara de él.

Guardia municipal

Ha denunciado hoy: al dueño de una casa de la calle Diego León que sin licencia está haciendo una obra en el muro foral; á otro de la calle Torres Cabrera, por abrir, sin licencia igualmente, un claro de balcón; á otro dueño de otra casa de la calle del Cardenal González que se ha permitido desempedrar la fachada; y á tres muchachos que ayer jugaban en la calle del Duque de Hornachuelos molestando al público.

Gala

Con motivo de la festividad de mañana, las tropas de la guarnición vestirán de gala, izándose el pabellón nacional en todos los edificios públicos.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 43.40; á la sombra, 35; mínima, 18.80; media 26.90; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, S. O.

Reyerta

Esta mañana á las ocho rieron en el Arco Bajo dos individuos resultando uno de ellos herido en la cabeza de un golpe que con un palo le dió el otro. El herido fué curado en la casa de socorro y el agresor quedó detenido.

Entre hermanos

Ayer salieron desafiados á la puerta de Sevilla dos hermanos, evitando el que allí ocurriera un fratricidio otro hermano, que acudió logrando separarlos.

Dos valientes

Anteanoche á las siete y media, dos sujetos nombrados Francisco Martínez y Francisco Camacho Torres, maltrataron en la puerta de Plasencia á Basilia Núñez Fernández, ocasionándole varias contusiones en la cabeza, de las que fué curada en la casa de socorro.

Orden de la Plaza del día 8 de Septiembre

Guardia del Principal, y Carcel, Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Comandante de Sagunto, D. Francisco Urqueta Benitez.—Imaginería, el de la Reina D. Carlos González Vidarte.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones.—Reina, cuarto Capitán.—De orden de S. E.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Mariano Carcer y familia, de Sevilla.—D. Pablo Creus, de Málaga.—Salidas: D. Enrique Vial, á Madrid.

Hotel de Oriente.—Entradas: D. Speriador Ládico, de Almería.—D. Juan Sánchez, de Aguilar.—Salidas: D. Manuel Rodríguez López, á Granada.—D. José María Saavedra á Sevilla.—Don Antonio Palma á id.—Don Miguel Lafuente á id.—D. Manuel Torralbo García á Cañete.—Mr. Degrossi á Madrid.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Trifon Pacheco y Sra. de Valencia.—D. Eloy Francés y Sra. de Andujar.—Don Carlos Altans de Alemania.—Salidas: D. Fernando López á Andujar.—D. Francisco del Prado á El Carpio.—D. Enrique Mata á Sevilla.—D. Manuel Galen á id.—D. Vicente Toscano y Sra. á Córdoba.

Chirinola

—Papá, tu irás al cielo, sin remedio.
—¿Por qué, hijo mío?
—Porque eres muy raro, y el cura nos ha dicho que son muy raros los que van al cielo.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La Natividad de Nuestra Señora y San Adrián m. —Pasado, El Dulcísimo Nombre de María, y S. Nicolás de Tolentino.—Lunes, San Gorgonio, mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Colegio de Nuestra Señora de la Piedad, por D. Concepción Terroba, en sufragio por sus padres.—Domingo y Lunes, en la Iglesia de las Esclavas del Corazón de Jesús, por doña Concepción Heredia y Valle, viuda de Rey, en sufragio por sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Beneficiado don Lucas Redondo y Fernández.

—Mañana undécimo día de la devoción de los quince sábados del Rosario en la parroquia de San Andrés, al toque de oraciones, con plática á cargo de un R. P. Misionero del Corazón de María.

—Mañana, último día de la solemne novena que la Comunidad y colegio de nuestra Señora de la Piedad de esta ciudad dedican á su excelsa Titular en la iglesia de su nombre. A las seis y media de la tarde se manifestará á Su Divina Magestad, rezándose después la estación, rosario cantado, ejercicio de la novena, y sermón, que predicará un R. P. del Inmaculado Corazón de María, concluyendo con la reserva y Salve solemne.

—Mañana, á las siete, se celebrará Misa de comunión general, y á las diez la fiesta solemne con panegírico á cargo de un R. P. Misionero del I. C. de María.

—En la parroquia de San Juan y todos los Santos, á las seis en punto de la tarde, tercer día de solemne quinario á la Virgen Santísima bajo la advocación del Ave-María. Predicará D. Miguel Megías y González.

—La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María celebrará el próximo domingo, como segundo de mes, los ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la Misa y sagrada comunión y por la tarde, á las cinco, los ejercicios. Predicará un R. P. Carmelita Desoalzo.

—El próximo domingo, á las cinco y media de la tarde, celebrará junta extraordinaria la V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en Santa María de Gracia, bajo la presidencia de su Director, para tratar asuntos de gran interés á la misma.

—En el Santuario de Nuestra Sra. de la Fuensanta, mañana á las ocho, fiesta solemne sin sermón, costeada por una devota.—A las nueve, fiesta solemne con orquesta costeada por el Sr. Marqués de la Motilla, en la que predicará el Sr. D. José Serrano y López, coadjutor de la parroquia de San Juan.

—A las once, fiesta solemne con orquesta costeada por el Excmo. Ayuntamiento, con asistencia del mismo, en la que predicará el R. P. Antonio Pueyo.—A las seis de la tarde, primer día de solemne novena con exposición del Santísimo Sacramento, estación mayor, Santo Rosario y Letanía, sermón á cargo del Sr. Licdo. D. Juan Cuevas Romero, capellán del Hospital Militar, ejercicio del día, gozos, reserva y salve.

—El domingo á las ocho de la mañana, fiesta solemne sin sermón, costeada por D. Rafael Vaquero.—A las nueve, otra fiesta solemne sin sermón, costeada por Doña María del Carmen Fernández y Carreras.—A las seis de la tarde, segundo día de novena, predicando D. Julio García Artamendi, capellán del regimiento infantería de la Reina.

—El lunes á las ocho de la mañana, fiesta solemne sin sermón, costeada por la señora Marquesa viuda de Viana.—A las nueve, fiesta solemne sin sermón costeada por don Eduardo Alvarez de los Angeles.—A las seis de la tarde, tercer día de novena, predicando un R. P. del Inmaculado Corazón de María.

—El domingo próximo dará principio en la iglesia de Consolación la solemne novena que las Religiosas Siervas de María, Ministras de los enfermos dedican á su excelsa Patrona y titular Nuestra Señora de la Salud. A las seis y media de la tarde se rezará la Estación mayor, Santo Rosario, ejercicio de la novena, sermón á cargo de D. Francisco Argudo García, coadjutor de Santiago, solemne reserva y salve.

—El lunes, segundo día de novena, predicará D. Manuel López Lucena, coadjutor del Salvador y Santo Domingo de Silos.

—Además del 9 al 13 habrá jubileo extraordinario y los demás días estará expuesta Su Divina Magestad.

—El día 9 será la fiesta principal, á las diez de la mañana con sermón, que estará á cargo de D. Jesús Bartolomé López de la Manzana.

—El Sr. Obispo de la Diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles por su asistencia á cada uno de estos actos.



Comidas para el 8 de Septiembre

ALMUERZO.—Tortilla de escabeche, —Anguila frita.—Espaldilla de cordeiro asado.—Pisto de escabeche.—Alondras asadas.

COMIDA.—Sopa de macarrones.—Cocido castellano.—Rodaballo al «gratin».—Solomillo de vaca estofado.—Jamón con tomate.—Ganso á la inglesa.—Ensalada.—Postres.

Rodaballo al gratin.—Perfectamente limpio el rodaballo, se sazona y se le deja hervir en caldo corto hasta que

esté en punto. Una vez cocido se saca de la vasija y se escurre, colocándolo en una fuente de metal que resista el fuego, rociado con aceite crudo, espolvoreado con ralladuras de queso manchego y pan y cubierto con un picadillo de ajo, artoles y perejil, se tiene en el horno quince minutos, y al servirlo se riega con el zumo de un limón y adornándolo con ruedas de naranja.

(Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 6 de Septiembre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 73.95.—Id. id. contado, 73.80.—Id. exterior, 80.40.—Acciones del Banco de España, 510.50.—4 por 100 amortizable, 82.45.—Cubas de 1886, 87.90.—Id. de 1890, 73.10.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 000.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 92.75.—Francos, 29.15.—Libras, 00.00.

Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 1.º de Septiembre

Arroba de aceite, á 44 reales.—Fanega de trigo duro, de 46 á 51.—Idem blanquillo, á 46.—Cebada, á 28.—Habas de agua dulce, á 50.—Idem castellanas, á 43.—Idem cochineras, 44.—Garbanzos tiernos, de 85 á 120.—Idem duros, de 47 á 49.

Mercado de Priego

Trigo, de 56 á 60 reales fanega.—Cebada, á 33.—Habas y yerbas, á 52.—Guijas, á 49.—Escalaña, á 27.—Garbanzos, de 60 en adelante.

Mercado de Obejo

Trigo, á 53 reales fanega.—Cebada, á 22.—Avena, á 20.—Habas, á 36.—Garbanzos, de 70 en adelante.—Aceite, á 40 reales arroba.

Pasatiempos

CHARADA

Tercera cuarta total, que dos prima cuarta, Actera, contiene gran cantidad de primera dos y tercera.

JEROGLÍFICO

Heraldo de Madrid | Correspondencia de España
El País | El Día

LOGOGRIFO NUMÉRICO

2 7 8	Planta.
3 2 7 8	Adjetivo.
1 5 3 7 8	Animal.
1 2 1 6 7 8	Prenda de niño.
3 8 4 5 6 7 8	Adjetivo.
1 2 3 4 5 6 7 8	Una ocupación.
1 2 3 1 2 7 8	Calificación ofensiva
8 1 3 6 7 8	Trabajador.
4 5 6 7 8	Pueblo.
6 1 7 8	Río.
5 7 8	Toro salvaje.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

PE-RI-CO

La han acertado: Una aficionada, Don Hermógenes, Quitapesares, Retintín y Aguadulce.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS

Con superior permiso, presidida por la autoridad y si el tiempo no lo impide, se verificará el domingo próximo una magnífica corrida de cuatro hermosos novillos-toros, desecho de tiente y cerrado, de la acreditada ganadería del Excmo. Sr. Marqués de los Castellones.

Espadas: José Chaves, Niño de la Huerta, de Sevilla y Cándido Fernán-

dez, Moni, de Córdoba, los que matarán alternando.

A petición de muchas personas Cándido Fernández (Moni) cederá la muerte del último novillo al valiente aficionado de Almodóvar del Río Alfonso García Revuelto.

Picadores: Juan Rodríguez (El de los Gallos).—Juan Moreno (Juanerito).—Antonio Hidalgo (Patricio).—Félix Martínez (Cartu) y un reserva.—Todos de Córdoba.

Banderilleros: Francisco Suárez (Páqueta).—Manuel Ruiz (El Nene).—José Ramos (Pesca).—Mariano Rollán (Perdigón).—Francisco Yañez (El chiquito de la moña).—Rafael de Dios (Conejito chico) y un puetillero.—Los dos primeros de Sevilla y los demás de Córdoba.

La plaza se abrirá á las dos y media, empezando la corrida á las cuatro y media.

Precios: Silla de palco con entrada, 2.^o 50 pesetas.—Asientos de cajón con idem, 2.—Asientos de brandilla con idem, 2.—Entrada general de sombra 1.25.—Entrada general de sol: 75 céntimos.—Medias entradas para niños menores de diez años y militares sin graduación, sombra 65 céntimo; sol, 40 céntimos.

En estos precios está incluido el timbre móvil.

TRASPASO

Por ausentarse su dueño, se hace de una especería en sitio céntrico. Informes, plazuela del Indiano, 18. 3-1

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Terrible tormenta

Madrid 7 (7.15 m.)

En el ministerio de la Gobernación se recibió esta madrugada un telegrama anunciando que en Linares ha descargado una terrible tormenta, que ha destruido varias casas y una escuela, pereciendo ahogados diez niños.

Del Transvaal

Los boers han tomado á Ladybrand, apoderándose de las provisiones y caballos de los ingleses.

De China

Madrid 7 (9.45 m.)

La Emperatriz se ha dirigido de nuevo á los Virreyes exhortándolos para que venguen la humillación que las potencias han hecho sufrir al Imperio.

Los aliados autorizan á los funcionarios chinos para que se encarguen de los servicios.

Sin noticias

Madrid 7 (1.45 m.)

No se han recibido telegramas de los Sres. Silvela y Dato.

Protesta

La Prensa alemana protesta de la anexión por Inglaterra del Transvaal, afirmando que los ingleses no han conquistado todavía el territorio de aquella república.

Se quedan

Alemania mantendrá sus tropas en Pekin sea cualquiera la resolución que adopten las demás potencias.

Ministerio liberal

El nuevo ministerio de Bélgica ha dado un programa expansivo y ha decretado la libertad de cultos.—*Mencheta*.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FÁBRICA

DE

SELLOS DE CAOUTCHOUC

Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS

13, Duque de Hornachuelos, 13

Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"

CÓRDOBA

Catálogos gratis al que los solicite

SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

EL BENESOL



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO DENTISTA

Se hacen

Orificaciones,
empastes

y obturadores

con arreglo

á los últimos adelantos

TODO GARANTIZADO

Jesús María, 2

CÓRDOBA